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妙语连珠

新华社巴黎 8月 1日电 1日，在巴黎奥运会女子 20公里竞
走决赛中，世界纪录保持者、中国选手杨家玉一骑绝尘，以 1小
时 25分 54秒的成绩夺得金牌，这也是中国田径历史上第 12枚
奥运金牌。

开赛后，杨家玉冲出第一集团，取得领先。2公里处，秘鲁
选手跑到第一位。杨家玉紧跟在第一集团前排位置，马振霞紧
随其后。5公里处，杨家玉开始加速取得大幅领先，优势越拉
越大。7公里时，杨家玉步态轻盈，领先第二名 16秒，马振霞仍
紧紧跟住。9公里时，临近中午 11点，气温明显上升，场上选手
开始在补给站补水降温。到 13公里处，杨家玉与第二集团的
距离最大拉开到 44秒。14公里时，第二集团开始发力，到 18
公里处，杨家玉的领先时间仅剩15秒。

进入最后一公里，西班牙选手佩雷斯紧追不舍，杨家玉顶
住压力，领先第二名 25秒，微笑着冲过终点。“我听到教练一
直在赛道边上喊，让我放松，让我相信自己，让我笑。”杨家
玉赛后说道。

新华社巴黎 8月 1日电 在 8月 1日进行的巴黎奥运会射击男
子 50米步枪三姿比赛中，中国选手刘宇坤表现强势，以 463.6环
的成绩战胜各路好手夺得冠军，这也是中国射击队在本届奥运会
上获得的第四枚金牌。

决赛开始后，刘宇坤继续稳定发挥，在跪姿和卧姿各 15枪之
后排名第二。

最后一项立姿比赛，此前一直领先的挪威选手海格连续出现
远弹，逐步退出冠军争夺。刘宇坤与乌克兰选手库里什和印度选
手库萨莱进入了最后的比拼。

倒数第三枪和第二枪，刘宇坤打出了 10.2环和 10.9环，在最
后一发之前确立了 1.8环的优势。最后一枪，刘宇坤打出 9.9环，
库里什打出9.4环，刘宇坤顺利夺冠。

“这块金牌并不仅仅属于我个人，背后离不开团队的支持，教
练、复合团队、康复老师们等等，一起团结合作，才有了今天的结
果。我在这里要感谢他们，因为有他们每一个人，才可以造就我
现在这一场比赛当中取得的成绩。”刘宇坤说。

新华社成都 8月 1日电 转体、
空翻、腾空撒手……1日，在位于成
都市新津区的四川省水上运动管
理中心，巴黎奥运会女子自由式小
轮车公园赛冠军邓雅文的队友们
在进行训练。

邓雅文所在的中国自由式小
轮车队由中国自行车运动协会与
四川省水上运动管理中心共建。
四川省水上运动管理中心小轮车
训练馆也是邓雅文的日常训练
场地。

“作为一项极限运动，自由式
小轮车项目的魅力就在于从失误
和风险中去博取胜利。”中国自由
式小轮车队助理教练葛惠说，这次
在巴黎奥运赛场上，邓雅文战胜了
强敌，也战胜了自己，发挥得非常
稳。“看到她夺冠，我们全体教练和
队友们都为她高兴！”

“雅文身上有伤，但她对自己
要求很高。在冬训阶段，她每天要
进行 7个小时以上的训练。在奥运
备赛阶段，她的动作质量也非常
高。”葛惠说，邓雅文从12岁便开始
进行自由式小轮车训练。这一年
多来，葛惠每天陪着邓雅文冬训和
奥运备赛，看到了小姑娘身上顽强
的毅力和强大的心理素质。

“看着她一路走来，真的很不
容易。”邓雅文的队友、中国自由式
小轮车队队员林硕堂说，“雅文训
练非常刻苦，她一年半前受过伤，
做了手术，但她为了不掉队，康复
后马上投入到训练中。”

邓雅文取得的好成绩，让林硕
堂和队友们更有信心了。因为喜
欢这项极限运动，20岁的林硕堂已
经进行了 7年的训练，他说：“这项
运动咱们国家起步晚，男队跟国外
比还有差距，希望通过刻苦训练，
自己也能在今后的比赛中取得好
成绩。”

邓雅文的体能教练、中国自由
式小轮车队教练龚宇坤说：“小轮
车比赛中的控制力、爆发力、身体旋转都需要体能支
撑，为此，我们制定了科学的训练方案，合理地安排相
关体能课程。”他说，教练组在决赛开始之前也做了很
多的赛前规划及预演。

四川省水上运动管理中心主任李庆国说，近年
来，国家体育总局、中国自行车运动协会、四川省体育
局对自由式小轮车项目大力支持，成都市新津区也从
训练场馆建设、基础设施打造方面加大了投入，四川
省内的自贡、广安、南充、巴中等市也加大了小轮车运
动场地的建设，让这项运动在短时间内取得了较好的
成绩。

“相信邓雅文的夺冠将有利于这项运动的发展与
普及，也有利于培养更多的种子选手。”李庆国说。
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1日清晨，香港阵雨
骤停，朝阳初升。城市尚
未完全苏醒，而香港国际
机场接机大厅早已聚集
起兴奋的人们，等待分享
一份凯旋的喜悦。

6时 40分许，巴黎奥
运会女子个人重剑金牌
得主、中国香港选手江旻
憓步入接机大厅。

“欢迎回来！”人们纷
纷以亲切的问候迎接这
名创造历史的运动员，并
举起手机和相机拍下这
一刻。

看到热情的人群，江
旻憓绽放出甜美笑容，然
后从队服口袋中掏出金
牌，俏皮地挥了一下。

“我都不知道会有这
么多人特意来看我，辛苦
你们，我好感动！回家的
感觉太好了！”江旻憓对
大家说，“在决赛现场，我
的法国对手朋友有很多
支持者，现在我也有很多
为我欢呼喝彩的人了！”

江旻憓在巴黎奥运
会女子重剑决赛中为中
国香港队斩获队史首枚女
重个人金牌，同时也是本
届奥运会中国香港代表团
首金，全城弥漫喜悦气氛。

香港市民苏小姐提
前两个多小时就来到机

场等候，希望在第一时间为自己“钟意
了三年”的运动员送上祝福。“我拍下她
的时候手都在抖！”苏小姐兴奋地说，她一
直非常欣赏江旻憓展现出来的体育精神。

不仅是城中焦点，江旻憓此次夺冠
后更收获大批内地“粉丝”。“很激动，很
想亲眼见到我们的奥运金牌得主。”来
自宁波的大三学生倪骏说。他和家人
从美国飞回家乡途中在香港转机，本计
划去市区转转，不过得知江旻憓返港的
消息，一家人立刻决定留在机场迎接。

“能在香港迎接江旻憓回来，是我
们的幸运！”倪骏的妈妈说，“要是这里
有花店就好了，我想为我们的冠军送上
一束花！”

在决赛中，江旻憓在落后的情况下
锲而不舍，逆转夺金。来自江西的许同
学说，了解到江旻憓的经历后，觉得“她
很坚强，很欣赏她的拼搏努力”。

“很感谢大家喜欢我！我们很多运
动员都很努力，都很值得大家喜欢。”江
旻憓说，和她一同返港的 19岁中国香
港击剑队员陈诺思，此次首度亮相奥运
会便在女子花剑个人赛中跻身 16强，
刷新港队在该项目的最佳成绩。

中国香港击剑队连日来在巴黎奥
运会上的精彩表现在港引发击剑热
潮。有香港击剑教练介绍，这几天不少
人前来查询培训课程，还有一些人直接
报了名。

江旻憓说，会把此次夺冠获得的部
分奖金通过慈善基金等形式，资助小朋
友接触击剑等器材较昂贵的运动。

“未来会不会去内地教小朋友练击
剑？”新华社记者问。

“我也很希望！”江旻憓回答说，很
期待能和更多小朋友一起分享奥运金
牌的喜悦。 （新华社香港8月1日电）
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“爽！太爽了！”潘展乐在巴黎奥运会男
子100米自由泳夺冠后发出了这样的呐喊。

夺冠军！破纪录！扫阴霾！在数日的沉
闷后，19岁的青年为中国泳军憋了个大招。
46秒 40！他把自己保持的原世界纪录大幅
提升了0.4秒，赢得酣畅淋漓。

这是本届奥运会游泳赛场上的首个世界
纪录，也是中国游泳史上首枚男子 100米自
由泳奥运金牌。这更是重压之下的爆发！

作为中国竞技体育的“优等生”，中国游
泳“天团”一直拥有超高人气，是备受瞩目的偶
像军团。然而，奥运会前几个月来，中国游泳队
因食品污染事件被外媒持续攻击诋毁，运动员
频繁接受反兴奋剂检查，往往一个人的检查次
数就超过了四到五个国外对手的检查总和。

尽管世界反兴奋剂机构主席班卡明确表
示“无故批评中国选手不公平”，世界泳联也认
定此事“无违规”，两个机构还先后在奥运会
前的新闻发布会上力挺中国队，但某些别有
用心的西方媒体仍然揪住不放。中国游泳队
抵达法国后，在短短两周内接受了超过外国
选手全年的检查。

在外界干扰和国人期待的双重压力下，
中国游泳队在巴黎奥运会出师后的表现略显
低迷，获得2银2铜，总是与金牌失之交臂。

劈波斩浪，始见真金。所有的努力不会

白费，所有的阴霾终将被一扫而空。
当潘展乐触壁终点、打破纪录的那一瞬

间，所有的质疑、委屈和不甘都化为乌有，他
爆发出的速度让对手望尘莫及。他比第二
名、澳大利亚老将查默斯领先将近一个身位。

潘展乐承认，原本有实力的队友们此前一
直未能“开张”，让自己赛前压力很大。“游之前
我根本不敢想今天能夺冠，就想着全力去拼，前
面冲，后面硬顶也要顶回来。最后15米距离，
发现他们被我落太多了，已经没法追上来了。”

至于重压之下怎么做到这一切的，他说：
“憋着一口气吧，所有人的希望，在我下水前
一刻，我感受到了！”

五星红旗高高飘扬，雄壮的《义勇军进行
曲》响彻拉德芳斯体育馆。憋着的一口气，终
于吐出来了！

潘展乐并没有为个人突破而欣喜若狂。
“其实这块金牌对我的意义并不大，因为生活还
是得继续。但是对于中国游泳来说意义重大，
这是我们中国人第一次在男子100米自由泳中
夺得金牌，这是非常值得高兴的一件事情。”

赛后，面对《纽约时报》记者关于频繁接
受反兴奋剂检查是否对他造成困扰的问题
时，潘展乐直接用数据回击：“去年我接受了
29次检查，今年我从 5月份到 7月份也有 21
次检查，没有一次阳性。检查人员都是在规

定的时间和规则之内进行的检查，没什么大
不了的。今天是我在巴黎奥运会接受的第二
次赛内检查。”

尽管潘展乐说“没什么大不了的”“自己
没有生气”，但很多专家认为，巴黎奥运会前
夕针对中国游泳主力队员频繁进行兴奋剂检
测，让运动员的赛前训练和休息受到了极大影
响，导致中国选手在比赛中多次出现了用力过
猛，前半程领先，后半程乏力被反超的情况。

负重前行，放手一搏。潘展乐终于用实力
说话：“中国游泳一直以来都是一步一个脚
印。接下来我还是要好好沉淀。我也相信未
来几天我们会继续努力，好好发挥，争取最好
的成绩。”

赛前，潘展乐曾友好地跟查默斯打招呼，
但不知是有意还是无意，对方没有理睬。但
赛后，被牢牢压在第二的查默斯还没等出水，
就主动跟潘展乐击掌，向他祝贺。

在赛后的新闻发布会上，这位里约奥运
会冠军再次主动提到潘展乐。他说：“我年纪
大了，现在是年轻人的天下，像潘展乐和波波
维奇（第三名），他们把男子 100米自由泳的
标杆，提得更高。”

在傲慢与偏见面前，用事实打脸，用实力
说话，是最好的反击。中国泳士，真的勇！

（新华社巴黎7月31日电）

劈波斩浪见真金
——中国“泳”士实力回击傲慢与偏见

杨家玉拿下女子20公里竞走金牌 刘宇坤夺得男子50米步枪三姿金牌

一骑绝尘 一击制胜

打破
纪录

“ 谁 传 的 这 金 牌 能 拆 成 四 份 ？ 根 本 拆
不了。”

——中国队的潘展乐以打破世界纪录的成
绩夺得巴黎奥运会男子 100米自由泳冠军后，
拿着金牌“抱怨”网络上的传闻不靠谱。

“我们宁可坚决地错，也不能犹豫地对。”
——中国自由式小轮车队领队熊鑫在赛前

就表达了冲击金牌的决心，最终邓雅文创历史
夺得女子自由式小轮车公园赛冠军。

“他总是趁我不备，偷偷亲我。”
——这是 61岁的倪夏莲第六次参加奥运

会，在输给世界第一孙颖莎无缘 16强后，她的
丈夫送上轻轻一吻。

“这太疯狂了，快点结束吧，别再折磨我了。”
——在巴黎奥运会的网球赛场，一边是想

要闯入女单四强、争取一枚奖牌的中国网球选
手郑钦文，一边是职业生涯“最后一舞”的德国
老将科贝尔，一场耗时 3个多小时的鏖战对现
场记者来说也是一种考验。一位比利时记者一
边写稿，一边如是感叹。

“她们跳水时入水的瞬间，就像睡觉一样
容易。”

——获得巴黎奥运会跳水女子双人 10米
台铜牌的英国选手斯彭多利尼-西里埃对获得
金牌的陈芋汐/全红婵赞不绝口。

（新华社巴黎8月1日电）

8月1日，刘宇坤在夺冠后庆祝。 新华社发8月1日，杨家玉在赛后庆祝。 新华社发

7月 31日，潘展乐庆
祝夺冠。 新华社发

新华社巴黎 7月 31日电 中国游泳队终于打开在巴
黎奥运会上的金牌“账户”，潘展乐在 31日进行的男子
100米自由泳决赛中，以 46秒 40打破由自己保持的世界
纪录，夺得冠军，为中国泳军一扫连日阴霾。

潘展乐当天在决赛中展现出绝对统治力，出发反应
时间只有 0.62秒，之后一骑绝尘，没有给其他对手任何
反超机会，46秒 40的成绩大幅提升了他在今年多哈世锦
赛上创下的46秒80的世界纪录，为中国游泳队赢得
本届奥运会首金。潘展乐也是巴黎奥运会游
泳赛场首位打破世界纪录的运动员。

澳大利亚选手查默斯和罗马尼亚
名将波波维奇分别获得亚军和
季军。

潘展乐夺得
男子100米自由泳金牌

新华社巴黎 8月 1日电 巴黎奥组
委新闻发言人安妮·德康 1日就近日奥
运村财物失窃、部分运动员认为奥运村
伙食有失水准的情况作出回应。

据媒体报道，奥运村近日发生几起
盗窃事件，包括有日本选手报案总价值
约 3000欧元（约合人民币 23503元）的
首饰及现金失窃。德康当天在新闻发
布会上表示，巴黎奥组委已向相关运动
员及代表团提供协助，奥运村各处安装
有超过 180个摄像头，“我们每天都致
力于确保奥运村的安全”。

法餐名声在外，本届奥运会的伙食
也备受关注。近日，美国体操名将拜尔
斯等运动员对奥运村伙食表达了失
望。德康表示，巴黎奥组委与NOC（国
家及地区奥委会）在赛前已就运动员菜
单进行过数月的沟通，以确保奥运村伙
食符合运动员的各项需求，这一工作在
开赛后持续进行。

“我们确实收到了很多反馈，同时
我们也确信奥运村伙食是符合运动员
需求的。”德康说，大部分反馈是正面
的，此外评价伙食还取决于“个人口味
的问题”。

巴黎奥组委：

确保奥运村安保无虞，伙食优质


